

Chapitre 01

QUELLES SONT LES COMPOSANTES INSTITUTIONNELLES DES RÉGIMES POLITIQUES DÉMOCRATIQUES ?

A. L'émergence de la démocratie

1) de la démocratie Ancienne...

Le terme démocratie vient du grec *demos*, « le peuple » et *cratos*, « le pouvoir ».

La démocratie repose sur le principe du gouvernement du peuple par le peuple, celui-ci étant constitué d'individus libres et égaux. La première démocratie apparaît au V^e siècle avant notre ère à Athènes.

Selon la formule du président américain Thomas Jefferson (1743-1826) « la démocratie, c'est le pouvoir du peuple, par le peuple et pour le peuple ». Cette formule est reprise dans l'article 2 de la constitution français du 4 octobre 1958.

La démocratie athénienne est une démocratie directe exercée par l'assemblée des citoyens, dont sont exclus les femmes, les esclaves et les étrangers (les "métèques"). Elle se distingue de la monarchie (gouvernement d'un seul) et de l'aristocratie (gouvernement de quelques-uns).

La démocratie athénienne a été vivement critiquée par les philosophes de l'époque et tout particulièrement par Platon dans son ouvrage *La République*. En effet pour Platon la démocratie est un régime dangereux qui s'appuie sur la bêtise du peuple (les pauvres renversent et dominent les riches), ainsi la démocratie ("pire des régimes républicains") mène à la tyrannie. Pour expliquer l'harmonie à laquelle l'homme est appelé, Platon propose dans *La République* une division tripartite de l'âme: le *nous* (νοῦς), c'est la partie rationnelle, l'esprit, précisément celle « qui calcule », correspond à la tête ; puis le *thumos* (θυμός), la partie colérique et courageuse qui « dirige » correspondant au cœur et lutte souvent contre la troisième, qui est la partie désirante, l'*epithumia* (ἐπιθυμητικόν) (siège des désirs correspond au ventre). Ainsi la démocratie est un renversement de cet ordre (tripartite) : l'homme démocratique est celui qui est gouverné par son ventre.

2) ...à la démocratie moderne

La démocratie libérale émerge avec la Déclaration d'indépendance des Etats-Unis en 1776. En 1783 la République américaine institue un régime représentatif fondé sur la souveraineté d'un peuple libre (excluant les esclaves noirs jusqu'à la fin de guerre de Sécession en 1865), et la séparation des pouvoirs. Ce régime démocratique met l'accent sur les libertés individuelles et la défense de la propriété privée, dans le cadre d'un État fédéral.

En France c'est la révolution de 1789 avec la Déclaration des droits de l'homme et du citoyen, qui marque l'événement de la démocratie, en définissant des droits que tout homme doit disposer : liberté, propriété et résistance à l'opposition.

Il serait intéressant de distinguer la démocratie libérale, démocratie occidentale de la démocratie populaire. En effet les démocraties occidentales sont fondées sur les principes de la liberté et de l'égalité, c'est une démocratie représentative au sein d'États de droit. Alors que les démocraties populaires, apparurent après la Seconde Guerre Mondiale, essentiellement en Europe de l'Est, sont dirigées par des partis uniques placé sous l'influence de l'Union Soviétique.

Les démocraties populaires disparaissent après la chute du mur de Berlin en 1989 qui est aussi la fin de l'URSS.

Conclusion : Les différents modèles de démocratie :

- la démocratie directe : exercée par l'assemblée des citoyens (le peuple exerce directement le pouvoir politique ex Athènes).
- la démocratie représentative : les citoyens exercent leur pouvoir par l'intermédiaire de représentant élus (c'est une démocratie indirecte).
- la démocratie participative : désigne l'ensemble des dispositifs et des procédures qui permettent d'augmenter l'implication des citoyens dans la vie politique et d'accroître leur rôle dans les prises de décision. Par exemple le vote à un référendum, la participation à un conseil de quartier, la participation à une consultation par voie électronique organisée par une municipalité.